

Revista Científica Estudiantil de Ciencias Médicas de Matanzas



ARTÍCULO DE REVISIÓN

Fórum Estudiantil Nacional de Aterosclerosis, "de las Ciencias Básicas a la acción comunitaria"

National Student Forum of Atherosclerosis, "from Basic Sciences to Community Action"

Pablo Enrique Quintero Alvarez 1* https://orcid.org/0000-0002-9823-1784

Mario Javier Garces Ginarte ¹ https://orcid.org/0000-0002-2700-5333

Erennys Carema Sarabia Aguila ¹ https://orcid.org/0000-0003-3143-201X

¹Universidad de Ciencias Médicas de Matanzas, Matanzas, Cuba,



* Autor para la correspondencia: pabloga.mtz@infomed.sld.cu



Recibido: 7 de febrero de 2022 Aceptado: 22 de mayo de 2022

Publicado: 22 de mayo de 2022.

Quintero Alvarez PE, Garces Ginarte MJ, Sarabia Aguila EC. Fórum Estudiantil Nacional de Aterosclerosis, "de las Ciencias Básicas a la acción comunitaria". Med. Es. [Internet]. 2022 [citado: fecha de acceso]; 1(2). Disponible en: http://www.revmedest.sld.cu/index.php/medest/editor/proofGalley/77/63

La actividad científica es una herramienta esencial en el proceso de formación de los profesionales de la salud, por lo que constituye una de las prioridades de la educación médica cubana. Los estudiantes de las ciencias médicas cuentan con diversos espacios para dar cumplimiento a dicha premisa, desde los programas de estudio de las distintas carreras hasta las jornadas científicas estudiantiles, concluyéndose el proceso con la publicación científica a través de las revistas científicas estudiantiles. Múltiples son los eventos investigativos para estudiantes, algunos ya poseen una trayectoria marcada por el transcurso del tiempo. Entre ellos se encuentra el Fórum Estudiantil Nacional de Aterosclerosis, espacio que nació en el año 2013, y ya en el 2021 arribó de manera exitosa a su quinta edición. Constituye el evento científico estudiantil nacional representativo de la Universidad de Ciencias Médicas de Matanzas (UCMM), aunque se han realizado otros además del mismo en la provincia. Guiado por el lema "de las Ciencias Básicas a la acción comunitaria", representa una oportunidad de intercambio para estudiantes y profesores de las ciencias de la salud, donde se comparten y debaten experiencias y resultados científicos, en aras de contribuir a la formación de profesionales bien preparados, hombres de ciencia, con un profundo amor por su profesión.



Revista Científica Estudiantil de Ciencias Médicas de Matanzas



Quintero-Alvarez PE/ Fórum Estudiantil Nacional de Aterosclerosis, "de las Ciencias Básicas a la acción comunitaria"

MedEst. 2021; 1(2)

Patrocinado por la Federación Estudiantil Universitaria (FEU) de la UCMM a través de su Grupo Científico Estudiantil, el Rectorado de la UCMM, el Decanato de la Facultad de Ciencias Médicas de Matanzas "Dr. Juan Guiteras Gener", el Consejo Provincial de Sociedades Científicas de la Salud y el Capítulo Matancero de la Sociedad Cubana de Ateroesclerosis, el espacio se enmarca en líneas temáticas fundamentales, como factores de riesgo de la aterosclerosis, diagnóstico, bases moleculares, impacto en órganos diana, consecuencias, complicaciones y prevención. Se imparten conferencias magistrales, cursos, se discuten los resultados investigativos en los diferentes salones, se presentan casos interesantes, revisiones bibliográficas, investigaciones originales y productos terminados.

La última edición tuvo como motivación el aniversario 53 del inicio de la docencia médica en la provincia de Matanzas, el aniversario 61 de la Revolución Cubana, el aniversario 152 del inicio de las luchas por la independencia cubana y el 99 aniversario de la FEU, además de la relevancia que posee el tema central que se aborda en la actividad: las enfermedades cardiovasculares, las que constituyen hoy un serio problema de salud, representando una de las principales causas de muerte en Cuba y a nivel mundial. 1 La aterosclerosis es una entidad sistémica que afecta las arterias del organismo², propiciando el daño vascular y con posterioridad la lesión de los diversos órganos, llegando a convertirse en una enfermedad letal para el ser humano.³ Hoy la formación del profesional de la salud requiere de una amplia preparación en dicha temática debido a su alta incidencia. La Atención Primaria es el escenario fundamental para el trabajo con dicha enfermedad, 1 sobre la base de su prevención. Se demandan estrategias de intervención que se acerquen a la realidad de nuestras comunidades, y profesionales entrenados en el acercamiento a este problema de salud desde diferentes perspectivas.

La presencialidad ha sido habitual en la realización del evento desde sus comienzos, pero dicho aspecto estuvo afectado en la más reciente edición debido a la situación epidemiológica presente en nuestro país por la Covid-19, motivo por el cual sesionó de manera virtual a través de la plataforma del Aula Virtual de la UCMM: Aula4 (http://aula4.mtz.sld.cu/), lo que contribuyó al uso de las tecnologías y al desarrollo de la informatización. En el espacio se colocaron todas las instrucciones necesarias para el correcto acceso al sitio, el formulario de inscripción, los cursos pre-eventos impartidos y los diferentes salones habilitados con los trabajos aceptados de estudiantes y profesores de diversas provincias de nuestro país, donde se debatieron los mismos por los autores, tribunales y demás participantes interesados. El evento contó con una duración de 14 días, y se impartieron tres cursos relacionados con la temática central.

ISSN: 2789-7567 RNPS 2524 www.revmedest.sld.cu

revmdest.mtz@infomed.sld.cu





Revista Científica Estudiantil de Ciencias Médicas de Matanzas



Quintero-Alvarez PE/ Fórum Estudiantil Nacional de Aterosclerosis, "de las Ciencias Básicas a la acción comunitaria"

MedEst. 2021; 1(2)

El Fórum Estudiantil Nacional de Aterosclerosis, enmarcado en el principio de la formación integral de profesionales y el perfeccionamiento del quehacer científico e investigativo, ha sabido mantenerse en el tiempo con una adecuada respuesta de los estudiantes de las universidades médicas cubanas, contribuyendo a posicionar la investigación científica estudiantil en un puesto cimero, prioritario y valeroso, que crece cada día en calidad.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- 1. Díaz-Perera Fernández G, Alemañy Díaz-Perera C, Alemañy Pérez E. Factores de riesgo de la aterosclerosis en población atendida por cuatro consultorios médicos. Revista Cubana de Investigaciones Biomédicas. 2021 [Citado 21/3/22]; 40 (4): e 1268. Disponible en http://www.revibiomedica.sld.cu/index.php/ibi/article/view/1268/1083
- 2. Góngora-Gómez O, Bauta-Milord R, Gómez-Vázquez YE, Riverón-Carreloro WJ, Escobar-Mustelier D. Factores de riesgo de aterosclerosis en adolescentes del Preuniversitario Urbano "Jesús Menéndez Larrondo". Univ Méd Pinareña [Internet]. 2020 [Citado 21/3/22] 16(2):e410. Disponible en: //www.revgaleno.sld.cu/index.php/ump/article/view/410/pdf
- 3. Piedra Garcés M, Piedra Garcés M, García Montalvo ER, Francisco Pérez JC. Factores de riesgo cardiovascular en adultos del Policlínico Docente Primero de Enero. Arch Univ Gen Calixto García. 2021 [Citado 21/3/22]; 9(3):396-409. Disponible en: //www.revcalixto.sld.cu/index.php/ahcg/article/view/e741/666

Conflicto de intereses

No existen conflictos de intereses entre los autores.

Fuentes de financiación

Los autores no recibieron financiación para el desarrollo de la presente investigación.

ISSN: 2789-7567 RNPS 2524 www.revmedest.sld.cu

revmdest.mtz@infomed.sld.cu

